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丁磊错了吗？
丁磊有关统一电子产品充电接口的提

案引发了热议。有人认为，充电接口应该
统一，因为这可以减少电子垃圾的浪费，
更好地实现双碳目标；有人认为，充电接
口是否应该统一不应该由政府出面来解
决，而是应该交给市场来决定。事实上，
有关电子产品的接口是否应该统一，本身
就是一个有争议的话题，不仅仅是在我们
国家，就连美国、欧盟这些国家，这个问
题同样存在着诸多争论。

既然对于这个问题有争论，那么，当
一个人提出对于这个问题的观点和看法的
时候，自然就会引起别人的关注，如果观
点不同，必然就会引发争论。这是一种自
然现象，因为只有通过争论，我们才能真
正明白究竟是统一好，还是不统一好。然
而，现在有关争论的焦点似乎正在转移，
人们开始将争论的焦点从是否应该统一充
电接口，转移到了丁磊的身上。

有人认为，作为政协委员的丁磊提出
这样的观点并不合适。原因在于，通过政
府的手段来干预电子产品的充电接口的统
一有越俎代庖，政府过度干预市场的行
为。不得不说，有这样的担心是有一定的
道理的，但是，如果仅仅只是以政府干预
市场来否定电子接口统一的大趋势以及否
定双碳的大趋势，未免有些太过简单和武
断了。

如果抛开政府过度干预市场不谈，单
单从提案本身来讲，我认为，这个提案非
但没有错，反而还有些符合行业发展大趋
势的味道。另外，如果仅仅只是简单地将
这个提案与丁磊深度绑定在一起，并以此
认为丁磊做错了，未免有些太过简单和粗
暴了。

首先，充电接口的不统一，是电子生
产厂商竞争的产物。

不知道你有没有这样的经历，即，当
你正在使用的手机电子产品没电的时候，
而且你使用的电子产品与周遭的人的电子
产品的充电接口并不匹配的时候，充电对
于你来讲，是一件相当尴尬的事情。为什
么会出现这样的现象？其中一个很重要的
原因在于，电子产品的充电接口，其实在
很多时候是电子生产厂商建立自身护城河

的方式和方法。
在这个问题上，表现得比较明显的是

苹果。我们都知道，苹果产品的电子接口
一直都和其他的电子产品不兼容的。此举
引发了很多苹果用户的诟病，并且很多人
质疑苹果试图通过这种方式来实现盈利，
并不顾及用户的感受。事实上，在我看
来，苹果之所以会做出这样的选择，并不
仅仅只是为了收割用户，而是更多地试图
通过充电接口的方式来建筑自身的护城
河，通过这种方式来将自身的生态与其他
的生态割裂开来，以实现自身业务更好地
发展。除了苹果之外，我们同样也看到了
其他的电子厂商同样会采取同样的方式和
方法来建筑自身的护城河，只不过它们在
这个方面的表现并没有苹果明显而已。

因此，电子产品的充电接口的不统
一，事实上是电子厂商们竞争的产物，而
不是用户选择的产物。对于用户来讲，的
确有很多的不方便，但是，我认为，这仅
仅只是在初期阶段，特别是当相关标准并
未真正跟上的时候，电子厂商们可以通过
这种方式来建筑自身的护城河，等到相关
的标准和政策跟上之后，充电接口的标准
的统一是一个大趋势。

从这个角度来看，作为政协委员的丁
磊提出这样的提案是没有任何问题。他也
是站在一个普通用户的角度来提出这样的
问题，并且他看到了充电接口统一给用户
带来的极大的便利。所以，如果仅仅只是
以政府干预市场来衡量提案的错误，是有
些站不住脚的。相反，只要是有利于用
户，有利于老百姓的事情，我们都应该去
做，难道不是吗？

其次，电子接口的不统一，的确造成
了极大的浪费。

现在有一个趋势，即很多的手机制造
厂商开始不再把充电器和充电线当成是标
配，而是变成了一种选配。其中一个很重
要的原因在于，很多情况下，充电器是可
以反复使用的，并且很多时候，电子产品
坏掉了，充电器依然还是可以反复使用的。

如果我们仅仅只是将充电器和充电线
当成是标配，每一部电子设备都配备相应
的充电器和充电线，那么，势必会导致资

源的浪费。这还仅仅只是同一个品牌的电
子产品呢，如果是不同品牌的电子产品，
每一种电子产品，我们都配备相应的充电
器和充电线的话，势必会造成更大的浪费。

基于这种逻辑，如果我们可以统一充
电器，减少不同品牌，不同类型的电子设
备的充电器上的浪费，无疑可以节省很大
的成本。无论是对于消费者来讲，还是对
于电子产品的制造商来讲，其实都是一件
非常有利的事情。

不得不说，丁磊的提案还是有着他的
内在逻辑的。如果我们仅仅只是因为为了
让市场去竞争，而没有看到电子产品充电
器的不统一造成的资源浪费和成本的上
升，再没有从量变实现质变的大背景下，
是没有问题的。试想一下，如果我们电子
产品充电器的不统一达到了一个量级，从
量变发生了质变之后呢？特别是影响到双
碳目标实现的时候呢？这个时候，还是要
出台相关的政策和标准对电子产品的充电
接口不统一的问题，做出解决的。从这个
角度来看，丁磊的提案，同样是有其内在
的道理的。

再次，电子接口的统一，和互联网的
互联互通是同一个道理。

当我看到丁磊提出的充电接口的统一
的提案时，首先想到的是现在正在被热议
的互联网行业的互联互通。我认为，两者
之间还是有着相同的内在逻辑的。电子厂
商们是在通过充电接口的不统一来不断建
立自身的护城河，互联网玩家们是在通过
自身的生态体系来不断建立自身的护城河。

在这个过程当中，用户其实变成了被
圈养的对象。丁磊提出统一电子产品接口
的提案，其实就是通过打破这样的壁垒，
让用户可以在更加便利，更加顺畅的环境
当中，更好地享受科技发展带来的红利，
而不仅仅只是一味地成为被收割和被圈养
的对象。不得不说的是，丁磊的出发点，
还是对的。

现在，我们看到的是相关的互联网玩
家已经开始了互联互通相关的动作。不得
不说的是，当互联互通实现之后，真正获
益的是用户和消费者。笔者也在日常的观
察当中，真切感受到了用户和消费者对于

互联互通实现之后较为支持的表现，并且
互联互通实现了之后，真正给用户和消费
者带来了便利。

同样地，当电子产品的充电接口实现
统一之后，同样将会像互联网行业的互联
互通那样给用户和消费者带来便利的。然
而，如果让不同的电子厂商主动地去统
一，抑或是主动地实现互联互通，几乎是
很难的。因为它们之间本身就是竞争的关
系，它们借助充电接口是在做竞争，现
在，让它们去统一，必然会被反对的。

这个时候，我们就需要政府这只有形
的手来对这种现象进行调节。只有这样，
政府的「有形的手」与市场的「无形的
手」才能互相协同，共同让行业和市场的
发展朝着对用户和消费者有力的方向发
展。而丁磊作为政协委员，提出这样的提
案，同样是无可非议的。

丁磊有关统一电子产品的充电接口的
提案引发了外界的诸多谈论。这是无可厚
非的。因为作为一个公众人物，特别是作
为一家互联网公司的老板，他提出这样的
提案自然会引起不同的看法。这是正常的
现象。但是，如果仅仅只是因为这个原
因，我们就可以盲目地讨论这个提案的正
确性，抑或是将这个问题放大了政府干预
市场的问题上，未免有些太过简单和武断
了。

相对于对于丁磊提案的一味地否定，
我更加认为，充电接口的统一和互联网行
业的互联互通其实是有着异曲同工之处
的。它实现的是不同生态，不同品牌之间
的互联互通，最终的收益者是普通的用户
和消费者，并且这样一种方式是通过市场
的竞争无法实现的。

如果按照目前这样的发展趋势运行下
去，必然会造成更大的资源浪费，并且对
于用户来讲，同样将会造成消极的影响。
在这个时候，我们就需要借助政府和市场
这两只手来调节，最终让行业的发展朝着
更加有利于用户和消费者的方向发展。

从这个角度来看，丁磊的提案并没有
错。因为一切有利于用户和消费者的行
为，我们都应该举双手赞成的，难道不是
吗？

腾讯，并不普通

潮汕人的低调是出了名的。这一点，
我们再一次在马化腾的身上得到了证实。
最近，马化腾有关腾讯是一家普通公司的
表态引发了热议。有人认为，这并非是马
化腾的真实意思；也有人认为，这是马化
腾的一种谦虚的说法。但是，腾讯真的普
通吗？

在我看来，腾讯的普通需要分开来理
解。

首先，腾讯的普通，体现在它与人们
的日常生活的深度联系上。因为我们生活
当中的每一个流程和环节，几乎都与腾讯
的业务紧密相连。无论是社交、支付，还
是购物、旅游，几乎都可以在腾讯的生态
内完成。

从这个角度来看，腾讯的普通更多地
体现在它与人们的生产和生活的深刻联系
上。腾讯的这种普通，更多地体现出来的

是一种「基础设施」，更多地体现出来的是
一种「毛细血管」。

记得曾经有人对我说过，但凡是普通
的东西都是最重要的。人类赖以生存的空
气、水，是不是很普通？我们家庭里的亲
情，是不是很普通？可以说是非常普通。
但是，正是因为普通，所以，它们才是很
重要的。

由此，我们可以对标到腾讯的身上。
腾讯之所以普通，就是因为它业已成为我
们生活当中的必要支撑；腾讯之所以普
通，就是因为它已经变得非常重要；腾讯
之所以普通，就是因为它不再是一个人人
都可以离开的存在。

如果从这个逻辑来理解腾讯的普通，
我们几乎可以断定的是，腾讯的普通背后
更多地体现出来的是它重要性，它的不可
替代性。而这恰恰说明了腾讯的重要。

其次，腾讯的普通，体现在它在整个
国民经济体系里的地位和作用。不可否认
的是，经历了近几十年的发展之后，中国
的互联网企业的确获得了很大的发展。腾
讯，同样成为了中国互联网行业的佼佼
者。可以说，在互联网行业当中，腾讯是
名符其实的头部企业。

然而，我们同样要看到的是，腾讯仅
仅只是在互联网领域里是处于头部的。而
我国经济社会并不仅仅只有互联网公司，
并不仅仅只有互联网行业。除了它们之
外，我们还有工业、农业等诸多行业。

如果站在大的经济层面，特别是站在
整个国家的经济体系的角度来看，腾讯的
确是一家非常普通的企业。因此，如果我
们站在这样一个角度来看待腾讯的普通，
就会发现它的确是普通的。而马化腾对于
腾讯的连接器的定位，同样是相当贴切且
精准的。

我认为，这更多地显示出来的是马化
腾的大格局。即，他在看待腾讯的问题
上，并不仅仅只是将自己放在互联网行业
的角度，而是更多地将腾讯放在大的经济
体系当中。或许，正是因为如此，他所带
领下的腾讯才会真正知道要做什么，哪些
不应该做。

再次，腾讯的普通，体现在互联网行
业的角色转换上。以往，提及互联网，我
们首先想到的是迅猛的增长速度，雄厚的
发展潜能。然而，等到互联网时代的红利
出清，特别是以平台经济为主导的虚拟经
济发展模式暴露出来越来越多的弊端，互
联网的角色与房地产业的角色开始从经济
发展主要驱动力的角色转变成为辅助性的
角色。未来，以新技术、新产业为主导的
新经济增长方式将会成为发展的主流。从
这个角度来看，互联网开始越来越多的转

变成为普通的角色。
对于腾讯来讲，它经历了互联网时代

的潮起潮落，看到了互联网行业的跌宕起
伏，更多地看到的是互联网行业正在发生
的这样一种深刻的变化。所以，马化腾有
关腾讯普通的表述更多地是基于互联网的
发展趋势，更多地是基于新技术、新产业
的判断做出的。

因此，我们在理解腾讯普通的问题
上，更多地需要从互联网行业的角色和功
能的转变上来看待，而不仅仅只是将腾讯
看成是一个普通的公司。另外，我们还要
更多地看到的是腾讯归零的决心和勇气。
因为正是有了这种归零的决心和勇气，腾
讯才会放下头部互联网企业的身段，全身
心地投入到产业互联网的大潮当中。

当下，我们看到的腾讯在产业互联网
上的深刻布局，基本上是腾讯开始抛弃消
费互联网时代的发展模式，通过深度拥抱
产业，深度回归产业来寻找新的发展新机
会的关键所在。我理解的腾讯的普通，更
多地是一种归零心态，回归初心，开启新
的发展，而非外界所认为的那样。

当马化腾有关 「腾讯是一家普通公
司」的表态依然还在持续，我们看到的是
一场讨论的发生和持续。对于那些不明就
里的人们来讲，他们的口中便有了新的谈
资及意淫的材料。正确地看待这一表述，
并且深刻理解腾讯究竟是不是一家普通的
公司，我们才能真正理解马化腾有关表述
的深刻内涵，并由此窥探到腾讯乃至整个
互联网行业正在发生的深刻变化。

或许，这才是理解「腾讯是一家普通
公司」的正确姿势。

这个时候，我们才能知道：腾讯，并
不普通。


